



SAVING LIVES  
CHANGING LIVES

## PAM en République démocratique du (RDC) – Urgence dans l’est de la RDC Rapport de Situation 2025 #4

### EN CHIFFRES



**7,8 millions** de personnes déplacées internes dans l'est de la RDC depuis décembre 2024 (OCHA)



**28 millions** de personnes souffrent d'insécurité alimentaire (phase 3+ de l'IPC) en RDC



**91,5 % des ménages** interrogés dans le Nord et le Sud-Kivu sont en situation d'insécurité alimentaire.



**12 000 tonnes** de vivres dans le pays



**371 millions d'USD** sont nécessaires dans l'ensemble du pays pour fournir une assistance vitale au cours des six prochains mois.

### PRINCIPAUX FAITS SAILLANTS

Le conflit en cours dans l'est de la RDC a un impact considérable sur la sécurité alimentaire. La dernière mise à jour du Cadre intégré de classification de la sécurité alimentaire (IPC) montre une augmentation significative des personnes en situation d'insécurité alimentaire aiguë en RDC, passant de 25,5 millions en septembre 2024 à 28 millions en mars 2025, dont 3,9 millions de personnes en situation d'urgence de la faim (IPC Phase 4). Il s'agit du nombre le plus élevé jamais enregistré en RDC. Les déplacements massifs, la destruction des camps de personnes déplacées et la hausse des prix des denrées alimentaires ont été les principaux facteurs de la montée en flèche de l'insécurité alimentaire, en particulier dans le Nord et le Sud-Kivu.

Le PAM évolue dans un contexte opérationnel complexe en conciliant son mandat humanitaire, son impartialité et son devoir de diligence à l'égard de son personnel.

### Point sur la situation

- La **situation sécuritaire** dans l'Est est restée très volatile en mars, avec des combats actifs entre le M23 et les Forces armées congolaises (FARDC) dans plusieurs territoires du Nord et du Sud-Kivu. En Ituri, la situation sécuritaire est compromise par la prolifération de groupes armés non étatiques, ce qui restreint l'accès aux opérations humanitaires et les expose à des risques élevés.
- Le conflit en cours, les déplacements et les prix élevés des denrées alimentaires ont entraîné une **forte augmentation de l'insécurité alimentaire aiguë** dans les provinces orientales de l'Ituri, du Nord-Kivu, du Sud-Kivu et du Tanganyika. Selon les derniers résultats de l'IPC de mars 2025, sur un total de 28 millions de personnes en situation d'insécurité alimentaire aiguë en RDC, 10,3 millions résident dans les provinces de l'est. Parmi elles, 2,3 millions sont confrontées à une insécurité alimentaire d'urgence (IPC4). Le Nord-Kivu et le Tanganyika abritent la plus grande proportion de personnes en situation d'insécurité alimentaire aiguë (45% chacun), tandis que le Sud-Kivu et le Nord-Kivu ont connu la plus forte détérioration en raison des combats en cours.
- En outre, la RDC continue de lutter contre une **crise sanitaire**, avec une augmentation des cas de variole, de rougeole et de choléra. Au cours du premier trimestre 2024, 31 100 cas suspects de Mpox ont été signalés (OMS), contre moins de 5 000 au cours de la même période l'année dernière. Les capacités de dépistage étant limitées en raison de l'insécurité dans les provinces de l'est et de la réduction du financement des activités de santé publique par les donateurs, il est probable que de nombreux cas ne soient pas détectés.

## Response du PAM

### Assistance alimentaire et nutritionnelle

- Les activités d'aide alimentaire d'urgence et de nutrition du PAM visent à atteindre 6,4 millions de personnes en RDC en 2025. Malgré l'instabilité de la situation sécuritaire dans l'est de la RDC, le PAM a réussi à atteindre en février près de 600 000 personnes à travers le pays avec une réponse à la crise.
- L'aide alimentaire d'urgence du PAM a repris dans le Nord et le Sud-Kivu après une pause temporaire due à l'escalade du conflit. Au cours du mois de mars, le PAM a renforcé sa réponse à la crise dans les provinces de l'Est. Outre l'aide alimentaire générale, le PAM a fourni des interventions de prévention de la malnutrition ainsi que des compléments alimentaires.
- Le PAM a entrepris une évaluation de l'assistance alimentaire d'urgence (EFSA) auprès de 3 100 ménages dans les zones de retour à travers les territoires de Nyiragongo, Masisi, Rutshuru (Nord-Kivu) et Kalehe (Sud-Kivu), suite au démantèlement des camps de personnes déplacées à Goma et Kalehe après deux mois de conflit intense. L'évaluation a révélé des niveaux alarmants d'insécurité alimentaire parmi les retournés et les communautés d'accueil, neuf ménages sur dix étant en situation d'insécurité alimentaire. La situation est encore aggravée par la vulnérabilité économique - 70 % des ménages consacrent plus de 65 % de leurs revenus à la nourriture et dépendent de moyens de subsistance instables tels que le travail journalier et le petit commerce.

### Chaîne d'approvisionnement

- Le PAM dispose d'un stock dans le pays de près de 12 000 tonnes de diverses denrées (8 000 tonnes allouées aux opérations dans l'est de la RDC et 2 000 tonnes allouées aux opérations dans l'ouest de la RDC). En outre, 92 000 tonnes de denrées sont à divers stades d'achat et de livraison et sont destinées à des opérations en RDC.
- La reconstitution des stocks pillés est en cours pour le Nord et le Sud-Kivu et les négociations avec les fournisseurs locaux sont également en cours. Cependant, le réapprovisionnement peut prendre du temps, en particulier pour les produits nutritionnels.
- Le PAM soutient la réponse à la Mpox en transportant des vaccins, des médicaments et du matériel de sensibilisation dans les provinces touchées. Des repas chauds ont été fournis à 192 cas confirmés et suspects de Mpox dans le Nord-Kivu.

### Appel de fonds

- Le PAM a un besoin urgent de 371 millions de dollars pour maintenir ses opérations en RDC entre avril et septembre 2025.

### UNHAS

- L'UNHAS a transporté 1 582 passagers et 15,7 tonnes de marchandises légères essentielles en mars. Parmi eux, 299 personnes ont été relocalisées de Kalemie, Kisangani (Walikale) et Bujumbura vers Kinshasa et Lubumbashi en raison de l'insécurité. Le nombre total de passagers transportés est resté faible, les opérations humanitaires étant toujours entravées par l'insécurité dans l'est du pays. Les combats en cours ont entraîné une nouvelle extension de la zone d'exclusion aérienne, qui s'étend sur plus de 40 000 km<sup>2</sup>. La flotte de l'UNHAS est maintenant réduite à six avions en raison de la diminution des ressources disponibles.

### Donateurs

Afrique du Sud, Allemagne, Banque mondiale, Belgique, Canada, Corée, Danemark, Education Cannot Wait, Etats Unis, France, Irlande, Japon, Master Card Foundation, Norvège, Suède, Suisse, Stop Hunger, UKAID, UNCERF, Union européenne, UPS.

### Contacts

- Cheffe de Partenariats: Nicole Iafolla [nicole.iafolla@wfp.org](mailto:nicole.iafolla@wfp.org)
- Pour plus d'informations, visitez la page du PAM sur la RDC [ici](#).